



CORREO CONCERTADO

# El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.  
Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62  
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas  
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.  
Un año..... 5,00 pesetas  
Número suelto..... 0,06  
Pago adelantado.

## LAS PROFECIAS TRUSTERAS

Nos molesta manosear un día y otro el mismo asunto, y de fijo que el lector estará ya harto de que le hablemos de la crisis. Tenga un poco de paciencia ya que, digan lo que quieran los comentaristas, nos acercamos al final.

Al final, aun en el caso inverosímil de que se realizara el absurdo vaticinio que algunos romanonistas han puesto en circulación, a saber: que sueñan ó deliran los que esperan que al regresar de la cacería ha de serle planteada á D. Alfonso, por su primer Ministro, la cuestión de confianza.

Los propaladores de semejante especie no reparan, ó no quieren reparar, en que el escamoteo que dan por averiguado es imposible, sin que se hagan cómplices de él los señores siguientes:

El jefe del partido conservador, D. Segismundo Moret, D. Eugenio Montero Ríos y D. Manuel García Prieto.

En cuanto á los tres primeros, abrigamos la creencia de que, hoy por hoy, no están en vena de favorecer, ni de asentir, ni siquiera de tolerar, la matlobra romanonista. Si ésta prevaleciera, no sería por ellos, sino contra ellos, y no parece que las cosas permitan empeñarse en tan extraordinaria batalla.

En cuanto al Marqués de Albuermas, nada autoriza la hipótesis de que haya modificado en los últimos días su actitud. Dijo que se marcharía con el año y con él se marchará, salvo que se preste, perdiendo en el concepto público algo de la condición que más le realza, la de la formalidad, á imitar á los personajes de las comedias «que hacen que se van y vuelven».

Habría, pues, planteamiento de la cuestión de confianza.

—Si, dicen otros romanonistas más sensatos, pero incontinenti le será ratificada á nuestro jefe la confianza por la Corona.

Está bien; pero si ello es tan llano y tan seguro lo tienen, ¿cómo no ha despejado el Conde esa fácil incógnita antes de la cacería? Si es cosa de coser y cantar, ¿cómo no ha captado ni cosido D. Alvaro antes del viaje?

—Bueno—replican otros—admitimos que habrá consultas, pero indiscutiblemente seguirán los liberales en el poder y al frente de ellos el Conde de Romanones. En esto coinciden todas las informaciones periodísticas.

Cuidadito, digo yo, con las informaciones impregnadas de un subjetivismo peligroso. En primer lugar, eso de «todas las informaciones», tiene más que puntas y flecos de hipébole. En el mundo de la prensa hay más que diarios del trust, empeñados en hacer creer á las gentes que «toda la opinión», «el país en masa», pide y desea la continuación de los liberales. En segundo lugar, no siempre son escuchados, siquiera se esfuerzan en ser oídos, los que tales cosas escriben. Recuerdo que en 1910, y en su número correspondiente al 13 de Enero, escribía lo siguiente *El Imparcial*:

«Nosotros... podemos afirmar que el Sr. Moret... seguirá desempeñando la cartera de Gobernación, y que teniendo plenamente la confianza regia, disolverá las Cortes actuales y convocará las del partido liberal, y, finalmente, que sin hacer crisis ninguna, que no aconseja ahora el interés público, hará las elecciones y reunirá las Cortes, sentándose en el banco azul con todos los Ministros que hoy lo son.»

Y el 4 de Febrero siguiente, el propio periódico, con la rotundidad que le caracteriza, y como si en efecto dispusiera de la voluntad del país y conociera las futuras resoluciones de los altos Poderes, escribía:

«Ahora se veía bien descarada la mano reaccionaria intentando utilizar los nombres de respetables liberales para prepararse un tinglado electoral. Y contra eso ha ido más que nuestra protesta, nuestro aviso y el resultado ha sido tal que podemos sentirnos satisfechos de nuestra obra.»

Y en efecto, cinco días más tarde, caía el Sr. Moret, eran sustituidos todos los Ministros, y empezaban á preparar las elecciones los que después ocuparon el banco azul.

¿Acertará ahora *El Imparcial*? Adelantemos una impresión personalísima: nos parece que el acierto de ahora, va á tener poco que echar en cara al de entonces.

¡Ah!, y conste que no tenemos ningún interés en desacreditar el don profético del aludido diario del trust.

Miguel Peñafior.

## El tesoro del sabio.

No le dieron los hombres el nombre,  
ni buscó de los hombres aplausos,  
ni soló con la humana gratitud,  
que enloquece á los hombres de barro.  
Era un hombre genial sin penumbras,  
era un ser que nació para sí solo,  
con teorías de luz en la mente,  
con las luces que Dios da á los astros.  
Y belló como un Sol en el mundo  
de artistas y sabios,  
sin que nadie discutiera su ciencia,  
sin que nadie desmintiera sus leyes.  
Sin mancha en su vida,  
sin sombra en sus rasgos.  
Era luz á torrentes su verbo,  
su pecho sagrado,  
donde Dios y la patria moraban  
en vínculo santo:  
la virtud, su norte,  
la verdad, su faro.  
La virtud, la verdad, los resortes  
del gigante Menéndez Pelayo.

Y al mirar el gigante á su pueblo,  
y á los pueblos del orbe mirando,  
y al ver que la Europa  
á su España tiraba de atrás,  
por pensar que tuviera al Progreso  
los ojos cerrados,  
en las sombras eternas viviendo,  
en la senda escondida del claustro...  
Sin luces del siglo,  
marchitos sus lauros.  
El gigante su fuerza renuevó,  
y sublime, radiante, inspirado...  
resando y leyendo,  
leyendo y resando,  
á la luz de los mundos levanta,  
sobre un cielo de incensario,  
su ostro de artista,  
su trono de sabio,  
en Ciencia Española,  
y otros cien y otros mil libros áureos,  
que á los pueblos más cultos ilustran,  
que á los doctos arrancan aplausos:  
Que son oro puro,  
majar regalado,  
el sol en focetas,  
la gloria en pedanos,  
y que á Europa y al orbe iluminan  
y llaman de triunfo del mundo los ámbitos...  
S.

## INSTITUCIONES OBRERAS

Impresiones y juicios.

La impresión que he recibido de la organización sindical católica de los belgas es agradabilísima; pero hay que confesar que hemos de estar mucho más de acuerdo con la organización que se da á los obreros cristianos de Alemania, y en la que, en último término, los belgas, en continuo contacto, vienen á inspirarse.

Los sindicatos católicos belgas se encuentran al principio del camino;

no han llegado todavía á influir decididamente en el alza de los salarios y en la disminución de las jornadas, que es el modo de alcanzar autoridad y conseguir adhesiones. Como en los países latinos, la condición de los sindicatos belgas es algo emotiva y hay necesidad de aceptar el espíritu reflexivo para obtener, por virtud de la disciplina y de los grandes recursos, más mejoras por la concesión que por la imposición de huelga.

Los trabajos del Congreso de Malinas significan cómo, á pesar de todos los esfuerzos, en el espíritu de los obreros católicos belgas no ha entrado todavía la exacta comprensión de la concentración que deben dar á sus esfuerzos, si desean hacerlos eficaces. La idea expuesta en ese Congreso por el eminente Secretario de la Federación Internacional de sindicatos cristianos de Colonia, Mr. Stegerwald, de procurar la sindicación para obtener aquella unidad, no de oficios aislados, sino de ramas de la misma industria federándolas regional y nacionalmente, y dando por término una dirección común á todos, sin perjuicio de que en cada uno de esos sindicatos y federaciones se distinguen las distintas secciones de cada oficio para ir á la acción, es una idea que nosotros ya hemos iniciado en nuestra Casa de los Obreros, estableciendo nuestros sindicatos á base de grupos similares y que creó muy ventajosa y digna de ser tomada en cuenta á los efectos de la unión de los obreros católicos españoles. Esa organización por ramas de industria da cohesión al interés obrero y es el verdadero medio para evitar la lucha entre los distintos oficios, puesto que les pone en contacto.

Conformes en un todo con el principio que constituye el espíritu de los sindicatos católicos belgas de aceptar en su seno á cuantos respeten las tres bases fundamentales del orden social: Religión, familia y propiedad, hemos de confirmarnos en nuestro modo de interpretar ese principio, que consiste en no darnos de aquellos que nos aseguren que tienen tal respeto á los expresados fundamentos, sino asegurarnos que así es, por lo menos en los comienzos de la fundación sindical, para evitarnos luego el dolor de expulsar á los perturbadores, y, lo que es más grave, los peligros de disolución.

En los demás puntos coincidimos en absoluto.

Por intuición providencial, en nuestra Casa de los Obreros aplicamos los mismos principios directrices que que distinguen á los sindicatos belgas: su misma ansia fundamental por la mejora de la clase; el mismo deseo de la federación; el propio anhelo de contar con una cabeza directora, no impuesta por las aspiraciones personales, sino determinada por la voluntad de los competentes; la misma aspiración á formar nuestra conciencia por la ilustración, supliendo las semanas sindicales mediante nuestra modesta Universidad Popular y nuestras reuniones sindicales. También tenemos adoptado, como ellos, el sistema de acudir á las ventajas de la cooperación para garantizar por de pronto nuestra independencia económica. Allí, como aquí, la Mutualidad es una institución aneja, pero independiente.

Los sindicatos obreros católicos belgas hacen una activa y seria preparación en su seno de la enseñanza profesional; esa también es una de las preocupaciones en nuestra Casa de los Obreros, en donde, desde luego, ya contamos con el laboratorio

tipográfico y litográfico, y tenemos planeado el taller escuela de ebanistas y similares, al que seguirán, Dios mediante, el de mecánicos y electricistas y otros.

También es de notar, en los sindicatos belgas, la aspiración unánime á tener sus propagandistas libres, por ser un extremo importante la función que desempeñan; pero quizás en nuestro país haya de ser necesario que pase algún tiempo para alcanzar conciencia de su aptitud y de su entusiasmo antes de llegar á retribuirlos. Mientras, en esta tierra de Don Quijote, puede ir sustituyendo ventajosamente el cariño del ideal á la esperanza de recompensa.

Los belgas, más prácticos que los franceses, si continúan su gracioso movimiento—que les ha permitido llegar en pocos años á reunir 75.000 obreros frente á los 125.000 con que cuentan los socialistas y que les promete conquistar á los 500.000 obreros que todavía no están sindicados—con los hombres eminentes que la Providencia les ha deparado, pueden ser incuestionablemente el gran modelo de la acción católica obrera.

Declaro que en Bélgica me encontraba como en mi propia casa, pero añado que si por nuestro temperamento y por nuestras circunstancias hemos de empezar aquí imitando á los belgas, los belgas y nosotros, para bien del ideal, en definitiva, hemos de concluir copiando á los alemanes.

Francisco Barrachina.

## Contra la blasfemia.

En Norte América se ha emprendido la cruzada contra la blasfemia con resultados verdaderamente sorprendentes.

Cada domingo, desde últimos de Septiembre, la poderosa Liga del Holy Name viene celebrando, aunque parezca increíble, manifestaciones de 30.000, 25.000, 10.000 y 5.000 hombres, en las grandes y pequeñas ciudades, respectivamente, los cuales pasan desfilar, en una nación protestante, en pública protesta de la blasfemia y demás profanaciones, ante millares y millones de espectadores.

En Nort Jersey, más de 40.000 hombres de las Holy Name Societies (que hace tres años se inauguraron), pasaron por Hudson en imponente manifestación. La mayoría, en número de 20.000, pertenecían á la ciudad de Jersey; 10.000 más al radio de Bayonna; y los restantes á los ejercicios del Monasterio de San Miguel West Hoboken. Y eran millares y millones que contemplaban el cuadro imponente de tantos hombres, jóvenes, ancianos, débiles, fuertes, sanos y enfermos, que seguían avanzando en procesión.

Idénticas manifestaciones se han verificado en Trenton, con 10.000 hombres; en Pittsburgh, con 30.000; en Cincinnati, con 20.000; en Columbus, con 7.000, y en Wheeling, con 5.000.

Casi todas ellas llevaban bandas de música, estandartes y banderas alusivas al acto ó representativas de las corporaciones que iban en la manifestación.

¿Y aquí, qué hacemos?

La Religión y la cultura piden de consuno que organicemos activa campaña contra ese lenguaje soez é impropio de naciones civilizadas.

Cataluña y otras provincias nos están dando ejemplo.

Salgamos de nuestra apatía.

## NOTAS DEL RESOLANO

Cuando estas cuartillas se publican, ¿qué habrá ocurrido? ¿Quién sabe!

¿Quién puede asegurar si con el año nuevo desaparecerá también la mala pata que preside los destinos de España?

¿Sería una calamidad pública que siguiera cojo el Gobierno de la nación?

Los conservadores dicen que no; que no puede seguir así, pues sus estómagos piden á grito pelado la sopa nacional, como están cerca los Reyes, pudiera alguno de éstos entregarnos el pan del presupuesto, acabado de sacar del horno, para que ellos se despachen á su gusto.

¿Y que no es divertido el espectáculo! Los liberales no sueltan la sartén ni á tres tirones. ¿Que los conservadores se la piden con política? Ellos que ¡mones! ¿Que la piden con amenazas? ¡¡None! ¿Que dicen se retirarán para que el tizne no les ensucie? ¡¡None! ¿Que todo eso pone de manifiesto que no hay pundonor político? ¿Y qué? El caso es mandar aunque le llamen á uno *pringue de zorra* ó cosa más fea, pues á última hora, el Conde escupe unos cuantos ajos y cebollas por toda contestación, y se queda tau fresco como un pepino. Mas los conservadores parece que no están dispuestos á tolerar que un Gobierno contrahecho se burle de ellos y empiezan ya á prender fuego á la batería de amenazas.

Unos y otros, según el decir de ellos, quieren el Poder por patriotismo. (¡!) Mas lo cierto es que el calor de sus disputas está provocando un huracán que al azotar los muros del Palacio de Oriente les hace bambolearse.

¡Crítica situación! *El liberal*.—O el Poder ó me paso al campo republicano. *El conservador*.—Las riendas del Gobierno ó vuelco el coche hacia... ¿dónde? ¿Quién sabe. En frente del campo republicano está el campo de los hongos rojos y en él pudiera caer el carro mato. (No caerá esa breva).

Y aquí me tiene usted, al amo del carruaje, sin saber qué hacer y renegando del exceso de fidelidad de sus sirvientes.

Entre tanto, D. Rafaelito, fuera del Ministerio de Fomento, esto es, fuera de la charca, sin poder remover el líquido elemento y provocar las deseadas lluvias que por lo visto se fueron con él al destierro.

Moret, el que autorizó há un mes á los periodistas para que publicaran su retiro de la política á fin de año, deseando estrenar calzonas nuevas, sueña con que los Reyes se los traerán.

Montero, que á fines de verano asomó la gaita por la portezuela de su vitrina anunciando su salida, sintió, sin duda, las caricias del invierno y parece que por ahora pueden sentarse los aspirantes á la pecera, porque el besugo que hay dentro no da trazas de enemistarse con su casa de cristal.

Zarceño.

EL FERINOL cura la bronquitis, tos ferina y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

## AVIS RARA

Liberal con sentido común puede llamarse al Vicepresidente del Senado Sr. López Muñoz, quien, en su discurso de recepción en la Academia de Ciencias Morales y Políticas, hablando de las Ordenes Religiosas, ha dicho:

«Mi doctrina es una siempre: la libertad. Yo no participo de la idea, que muchos liberales defienden, de que debe entorpecerse el trabajo de los institutos religiosos por ser ellos enemigos de la libertad del pensamiento. Es imposible, señores, atentar contra el derecho de un hombre sin atentar a la vez contra el derecho de todos los hombres, porque el privilegio es la negación del derecho en sí. Los religiosos tienen la libertad de profesar sus ideas, y por consiguiente, la de propagarlas. La libertad sin la propaganda, ha dicho un pensador y político ilustre, Jules Simón, es como el permiso para ir y venir por el interior de una cárcel.»

¿Qué dice a esto la garrulería de baja estofa que odia á los religiosos sin más razón que por serlo y les niega el agua y el fuego?

## ¿Inocentada?

Era el día de Inocentes. Mientras los moradores de aquí abajo se entretenían en dar bromas á sus convecinos, allá en las alturas se festejaba por los pequeñuelos este día con regocijo extraordinario.

Aquellos que fueron objeto de cruel muerte por el soberbio Herodes, juntábase con la multitud de niños que tuvieron la dicha de morir sin perder la inocencia; corrían de un lado á otro de la celestial Jerusalén y entonaban unos cánticos tan melodiosos, que Pedro, el portero del cielo, abandonó su puesto y se fué allá adentro á contemplar la gozosa algazara de los Inocentes.

Oyó golpes una y otra vez, mas, aunque quería acudir á su puesto, no podía dejar de contemplar la alegría de aquellos pequeños bienaventurados y se gozaba de la gloria que aquellos coros tributaban al Niño Dios.

Golpes dados con fuerza más extraordinaria le convencieron de que estaba faltando á su cargo y fué preciso ir allá á ver qué ocurría.

Abrió la puerta y pronto pudo convencerse de que eran muchas las horas que de allí había faltado (desde las seis de la mañana á tres de la tarde), y de que la antecámara del cielo estaba llena.

Cada cual llevaba en la mano la nota de las buenas obras que había hecho durante su vida, como títulos para entrar en la gloria.

Aceróse primero un caballero bien vestido y que en todo su porte revelaba haber sido en el mundo persona de distinción y rico propietario.

A ver, venga la cuenta, díjole Pedro con tono de autoridad. Señor, aquí está, y sacó un gran papelote en que se relacionaban multitud de obras buenas que había practicado durante su vida. De ella resultaba que había frecuentado los Sacramentos; su vida era ejemplar; daba bastantes limosnas; había sido miembro de la mayor parte de las obras de celo y caridad de la población; era, según los datos aportados, un católico de los que el mundo suele calificar con el nombre de beatos.

Sin terminar con éste, una señora, que ya había oído las armoniosas canciones de los pequeñuelos en el cielo, y que estaba ya como impaciente por entrar á ver cuanto antes aquello, acercóse, cortó la conversación, y con las escusas de costumbre, dirigióse á San Pedro y le habló de esta manera: Ya que este caballero no ha sido galante dejándome pasar primero, sea el señor San Pedro, y permítame liquidar la cuenta antes que este señor.

Y diciendo y haciendo, sacó también un gran papelote, en el que aparecía una larga lista de obras de caridad en gran escala, fundaciones, propagandas, ropas para indigentes, dotes para jóvenes pobres, socorros para viudas, etc. Por otra parte, su vida, aunque no fervorosa, no desdecía de la de una buena cristiana.

Todo hacía presumir una pronta é inmediata entrada al cielo; hasta el semblante risueño de la señora parecía que esperaba como cosa descartada la favorable solución.

San Pedro, que mira las cosas con más exacta justicia, buscó entre sus papeles la cuenta de cargo de aquella alma, y después de llenar su semblante de tristeza, dirigiéndose á la señora, la dice: «Trás, usted, á pesar de sus buenas obras, no puede pasar aquí; se halla alcanzada en la cuenta.»

Al oír esto se turba; cree, sin embargo, que es una broma, aunque pesada, una inocentada de mal gusto: al fin estábamos en día de Inocentes.

San Pedro desvaneció bien pronto su loca esperanza diciéndola: es cierto cuanto en la nota de buenas obras trae; pero aquí tiene la cuenta de cargo en la que aparece que usted recibió de Dios cuantiosos bienes, de los cuales sólo una parte relativamente pequeña ha empleado en hacer bien. Dios rodeó á usted de innumerables bienes, de posición social, salud y grandes riquezas, y en proporción á ellas debió hacer el bien; recibió cinco talentos, como dice el Evangelio, y sólo ha negociado en proporción á dos. Ha dejado allá en el mundo muchas posesiones, grandes caudales con los cuales pudo enjagar muchas más lágrimas, mirar por el bien de la religión, favorecer importantes obras que dejó descuidadas, no obstante que éstas llamaron á sus puertas; en una palabra, aquí tiene el cargo, ahí la data; lo he echado al peso de la justicia divina é *inventus est minus habens*, se encuentra grandemente alcanzada.

A otro, señora; retírese, que perdemos tiempo.

Aceróse incontinenti el caballero anterior, quien había oído la conversación, y temiendo el mismo reproche, porque también había sido dueño de grandes riquezas en el mundo, apresuróse á disculparse diciendo: Tiene razón el Sr. San Pedro, esa Señora pudo hacer mucho más bien y no lo hizo; tanto más que no tenía hijos y los bienes han pasado á otros que apenas si pertenecen á la familia y con los cuales se divertirán en grande, y quién sabe si serán causa de perdición de sus almas...

Pero yo fui casado, tuve hijos, y como padre, debía mirar por ellos y dejarles un porvenir desahogado.

Necio de tí, replicó San Pedro, que juzgas de estas cosas según el criterio del mundo. Ciertamente el padre debe mirar por el bien de sus hijos, pero has olvidado que la mejor herencia es la de la virtud y las buenas obras; con esto, una carrera decente, y medios para educar á vivir, tenían bastante; eso de un porvenir desahogado es mucho desahogo, y como aquí no pasan las cosas excesivas, retírese que perdemos tiempo.

Todos los circunstantes, al oír esto, se llenaron de pavor y temían por su cuenta; sin embargo, reconocían lo justo del reproche.

Aceróse llena de temblor una pobre mujer que en temprana edad había quedado viuda y con tres hijos, á quienes educó cristianamente y les procuró un oficio decente para su porvenir. No obstante su carencia de recursos, había hecho algunas obras de caridad, pocas, pero más de lo que á sus fuerzas podía pedirse; la data era superior al cargo que tenía; recibió un talento y entregó dos; la buena educación de sus hijos y las obras buenas practicadas. Sin pérdida de tiempo entró á gozar de la fiesta de los Inocentes.

X. Y. Z.

## Noticias y Notas.

La situación política no parece despejarse.

Se asegura que el lunes se descorrerá el velo que cubre los próximos acontecimientos políticos, y en cuanto regrese el Rey á Madrid se planteará la cuestión de confianza.

Romanones no se encuentra decidido á colgar la casaca, y está algo contrariado en vista del giro que ha tomado la política.

En breve serán nombrados: Jefe de la Casa Militar del Rey, el General Aznar; Director general de la Guardia civil, el General Echagüe, y Capitán General de Valencia, el General García Aldave.

Ha sido muy comentado un artículo de *La Epoca*, en que se dice que los liberales, para poder continuar en el Poder, buscan la alianza de los partidos revolucionarios.

En un hospital de Londres se encontraba una joven que, á consecuencia de graves quemaduras, le faltaban pedazos de carne en la espalda, desconfiando la ciencia de salvarla á no ser que hubiera una persona que se prestara á darlos de la suya, á lo que se ofreció su padre, sufriendo la operación con admirable valor.

En Nantes, paseando un individuo de setenta y cuatro años por la orilla

del río Edre, vió que una lavandera era arrastrada por la corriente, y sin despojarse de sus ropas se tiró al agua, logrando, no sin grandes esfuerzos, salvarla de una muerte segura.

En Roma ha fallecido, á los sesenta y un años, el Padre Luis Esteban, Superior General de los Sacerdotes del Santísimo Sacramento. R. I. P.

Mañana se verificará la inauguración del ferrocarril de Barcelona á Martorell, con la asistencia del Director general de Obras públicas señor Zorita, quien después visitará las obras del pantano de Ruidecañas.

En la última estadística publicada por la Dirección general de Agricultura sobre las últimas cosechas, figura la provincia de Toledo con el número uno en la producción de cebada y avena y en segundo lugar en la de trigo.

## EL HIMNO NACIONAL.

Con el presente número acompañamos, conforme prometimos, la música y letra del Himno Nacional al Corazón de Jesús, y esperamos que los católicos en general, y los señores Curas Párrocos en especial, se esforzarán en cumplir el deseo de la Pía Unión Sacerdotal.

Consiste éste en que dicho Himno, convenientemente ensayado, se estrene en toda España el día primero del año.

Y como no en todas partes se celebrarán fiestas en este día, puede aprovecharse el ejercicio del primer viernes de mes, ya se haga este ejercicio en dicho viernes, ya se verifique en el domingo inmediato.

¡Adelante!, y no dejemos de cooperar, en la medida de nuestras fuerzas, para que el Himno en cuestión se popularice.

La Pía Unión de Sacerdotes de Madrid, Vergara, 12, bajo, tiene ejemplares al precio de 15 céntimos, con acompañamiento para órgano. También tenemos algunos ejemplares en nuestra Redacción.

De cosas fútiles.

## «Tengo el crimen en la sangre»

La cuestión de la enseñanza laica es aquí la gran cuestión y ha de serlo por muchos años.

En ese terreno escolar está librando la gran batalla la Masonería contra el Catolicismo, y cuanto sea hablar de ella é ir relatando sus incidencias, de fecundísima enseñanza para propios y extraños, es prevenir á los que, como España, se asoman al campo de la mentira neutralidad y mostrar ejemplos típicos, hasta dejarlos de sobra, á los que todavía creen en esa neutralidad como última palabra del progreso docente del pueblo.

Por de pronto, Bonnot, Garnier y Vallet, por propia expotánea declaración, eran productos de las nuevas capas de las tierras social moderna, abonada en la escuela laica.

Pero los de la «Banda Siniestra» eran hombres hechos y derechos. Desde que ellos murieron, el progreso... ha progresado.

Ya no son hombres los que matan: son chiquillos.

La prensa ha comunicado estos días al mundo sus hazañas: el día 10 del pasado era el muchacho que oía sonriendo su condena á muerte en el Tribunal del Sena. Había comparecido ante los jueces de pantalón corto, pantorrillas al aire y gran cuello vuelto, impecablemente blanco.

Y luego aquellos dos *hombreros* de nueve y trece años que, después de robar 2.600 francos, compran dos *browings* y tres cajas de cápsulas y luchan con los gendarmes.

Y después el *anciano* de diecisiete años Touchard, «doctor en escalas», huye tiroteando é hiriendo á la policía que le descubre.

Y el grave y sesudo mocoso de once años que en Beziers se dedica á rociar de petróleo perros, gatos y gallinas y á verlos morir, por «divertirse» (son sus palabras), abrasados.

Y los *viejos* de nueve y once años de Bagnolet que crucifican perros.

Y el *delicado* competidor de Nerón, Rispal, de catorce años, que prende fuego á la casa paterna «por ver lo que es un incendio».

Y Tuquet, de once años, profesional del tino, que pone en jaque á

toda una sección de policía y la revolveriza al sentirse perseguido y exclama ante los jueces:

— ¡Tengo el crimen en la sangre! ¡No podréis conmigo!...

Gustavo Tery, en *Le Journal*, se pregunta al reproducir esa afirmación que da frío:

— ¿Es este el lema de las nuevas generaciones?

Sí; porque Tery escribía esa pregunta precisamente el día en que se clausuraba en Chambéry el Consejo de Maestros Laico, cuyas conclusiones, reivindicaciones y anhelos son, en extracto, los siguientes:

Asociarse á la *propaganda antimilitarista* del «*Son du Soldat*».

Declararse *libertarios y neomal-tusianos*.

A ruegos de una maestra, *desobedecer cuanto manden los jefes y hacer lo contrario de lo que ordenen*.

Declararse solidario de todos los revolucionarios de la C. G. T.

Enviar un fraternal saludo á todas las *víctimas* que sufren en las cárceles capitalistas.

Y entonar la *Internacional* al clausurar las sesiones del Congreso.

¿Hay algo más *significativo* que esto?

Sí. El ciudadano Bezot, secretario general del órgano oficial del Sindicato de los Maestros, dice:

«Gracias al concurso de todos los que pisan que toda revolución será eficaz si se fundamenta sobre la educación, la *escuela emancipada*, preparará la emancipación de los trabajadores preparando la de los maestros.»

He aquí los siniestros personajes á quienes la República confía el alma de los niños, esperanza de lo porvenir.

En la *escuela emancipada*, entre las manos de *maestros emancipados* germinará la semilla de apaches que á los nueve y diez años matan y roban «por placer»; semilla que ya germina á toda prisa en esos corazones infantiles secos y emancipados, que ya no creen, que viven en el frenesí de la corrupción y del crimen.

¡Tengo el crimen en la sangre!

Sí; Gustavo Tery tiene razón: este grito es el lema de las nuevas generaciones *européas, progresivas, emancipadas, laicas*.

M.

## Croniquilla local.

El planteamiento de la crisis del Gobierno Romanones preocupa grandemente á los políticos locales, haciendo conjeturas sobre el alcance que pueda tener.

Los más ambiciosos aseguran que nadie quedará en los puestos que desempeñan, y respecto de la Alcaldía, que aún sigue habiéndose, circulan varios nombres para sustituir al señor Ledesma.

Nosotros creemos que esto no pasará de comentarse en los casinos y tertulias, y que el Sr. Ledesma quedará en su puesto á satisfacción de sus vecinos.

Para hoy están convocados los Socios que componen el *Casino de Toledo* con objeto de celebrar sesión extraordinaria, en la que se resolverán asuntos de verdadero interés para el mismo.

Aún no están aprobados por la primera Autoridad de la provincia los presupuestos municipales, y al decir de los comentaristas, serán objeto de algún reparo por sí el impuesto de los vinos y el establecimiento de la Clínica de urgencia es ó no legal.

Lo que sea sonará, y de ello daremos cuenta.

Incalculables han sido las limosnas que en estos días han repartido las diferentes Asociaciones católicas de esta ciudad.

Tomen de ello nota los enemigos de los católicos y comparen el proceder de unos y otros.

¡Y todavía hay quien sigue á esa serie de *parlanchines* que sólo predicán, prometiéndoles muchas cosas, aunque nunca dan trigo!...

El pasado miércoles hizo dimisión del cargo de Presidente del Centro de Artistas é Industriales, para que fué elegido recientemente, D. Victoriano Medina.

Esta decisión parece está fundamentada en razonamientos que á ninguna persona de sana delicadeza

deben ocultársele, como no sea á ciertas gentes desaprensivas que no tienen otra gala que mortificar.

La honradez de las personas no debe juzgarse por la de sí mismo.

Clarito.

## La labor de un Cura.

Con gran solemnidad y regocijo de este pueblo (Zarza Capilla), se ha inaugurado oficialmente la Iglesia Parroquial, después de las obras de reparación hechas en ella. Estas obras, llevadas á cabo por nuestro celoso y artista Párroco, son un triunfo más de los muchos que lleva alcanzados desde que está entre nosotros.

Obras que eran de gran necesidad, pero que siempre se consideraron irrealizables. Mas nuestro querido Cura nos va á convencer á fuerza de ejemplos prácticos lo que puede una voluntad firme, apoyada en la fe de Aquel para quien no hay imposibles.

Una temeridad, dijimos que era, el comenzar las obras con cuarenta duros que para abrir la suscripción le mandó nuestro amado Prelado. El resultado nos ha dado un mentís rotundo. Se ha hecho triple que lo que pensó hacerse, esto es, poner de bóveda todo el techo de la Iglesia que estaba de madera, picar y revoacar de nuevo el interior de los muros, cuyo estado era verdaderamente indecoroso para una Iglesia, y hacer un coro, del que carecíamos.

El piano de este coro ha sido hecho por nuestro Párroco y es del más puro estilo mudéjar, llevando en las enjutas de los arcos preciosos adornos arabescos realizados por él, viniendo á ser hoy lo único artístico que tiene la Iglesia.

¿Y cómo se las ha arreglado para sacar dinero para esta obra? Ese es su secreto. Suponemos que con la pluma, pues de fuera han venido los donativos más importantes. Con la pluma nos libró esta primavera pasada de una verdadera ruina, alcanzando con sus cartas y artículos en los periódicos, elementos para la destrucción de la plaga de la langosta que jamás alcanzaron, ¡ni con mucho!, los Senadores y Diputados de la región con todo su poderío político.

Para la inauguración vinieron el Párroco y Coadjutor de Peñalsordo. Nuestro Párroco nos predicó un sermón de los suyos, esto es, de palpante actualidad, hablandonos de la necesidad de la instrucción religiosa para evitar los extravíos de los *Pardinas, Morrales, Posás*, etc.

Nos dijo además que todavía era necesario hacer algo más en la Iglesia para que quedara como corresponde á la casa de Dios, esto es, poner pavimento nuevo y alguna otra cosa de menos importancia.

El verano que viene dará cuenta de la realización de estas obras, pues para ello basta que sean los deseos de nuestro Sr. Cura. ¡Como lo tome en serio!...

Muñoz.

## ESQUELA ORIGINAL

Un periódico parisién ha publicado la siguiente esqueja mortuoria:

«EL SEÑOR STATU QUO diplomático,

ha fallecido el 30 de Octubre de 1912 á los cuatrocientos cincuenta y nueve años de edad.

Los oficios fúnebres por su muerte tendrán lugar uno de los próximos días en la iglesia de Santa Sofía en Constantinopla.

Su desconsolada viuda D.<sup>a</sup> Turquía; su madre D.<sup>a</sup> Austria; su suegra D.<sup>a</sup> Inglaterra; sus hijas D.<sup>a</sup> Bulgaria, D.<sup>a</sup> Servia y D.<sup>a</sup> Grecia; su nieto D. Montenegro; D.<sup>a</sup> Rusia su cuñada, y D.<sup>a</sup> Alemania, D.<sup>a</sup> Francia y D.<sup>a</sup> Italia sus primas.

Ruégan á usted asista á la inhumación del cadáver, que tendrá lugar en el cementerio del Asia Menor.»

**Ayuntamiento.**

La festividad del día fué causa de que, lo mismo Concejales que público, no asistieran á la sesión que tuvo lugar el miércoles.

Los asuntos puestas á la orden del día no merecieron la pena de molestar, y así lo comprendieron los papás municipales, excepto los señores Bueno, López (D. L.), Cano, Castellanos y Martín (D. E.).

A las seis en punto dió comienzo la sesión, que fué presidida por el Sr. Ledesma, y apenas si habían transcurrido quince minutos cuando aquélla se daba por terminada.

Los asuntos tratados carecieron en absoluto de interés general, pues á parte del acta, quedaron aprobadas varias instancias en solicitud de licencias para ejecutar obras y concesiones de agua.

Y no hubo más.

Para todos aquellos á quienes interese, recordamos que siguen expuestos al público los presupuestos del año próximo, pudiéndose hacer cuantas reclamaciones se consideren oportunas.

Garlopa.

**En el «Instructivo».**

Los días 25 y 26 del corriente han celebrado los Luises dos veladas en su hermoso salón de la calle de la Trinidad núm. 5, con el buen éxito á que nos tienen acostumbrados. Labor meritísima por la habilidad que demuestran los jóvenes congregantes; por las dificultades que tienen que superar en la preparación y ejecución de semejante tarea, y por la falta de elementos que lleva consigo esta clase de esparcimiento en centros de cultura como el de los Luises.

En los tres juguetes cómicos estuvieron sobresalientes los actores Juan González, Eduardo Robles, Manuel Castaños, Julián Izquierdo, Benito y Esteban Jiménez, pudiendo decirse con verdad que el selecto público estuvo riendo las dos horas de cada velada, pagando con muchos aplausos á los actores. El Presidente del Circulo, D. Francisco San Román, ejecutó con gran maestría en el piano música alemana muy del agrado de los concurrentes, que, con entusiasmo, batieron palmas.

La primera noche honró el acto con su presencia y amabilidad el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, que dió muestras de su regocijo, felicitando á los congregantes y excitándoles á propagar una obra de tan singulares provechos para la juventud.

Nosotros, al dar gracias á los socios por su invitación, unimos nuestra excitación á la de Su Ilustrísima, deseando que ingresen muchos jóvenes en centro tan benemérito, máxime sabiendo que se ha rebajado la entrada á una peseta y que la cuota mensual es otra peseta.

**PASATIEMPOS**

**Aguja para navegar cultos.**—Graciosa obra del sin par Quevedo, en la que con la gracia de su gracia tan graciosamente tronó contra el gongorismo, en el que fué después sobresaliente propagandista gracias á su inimitable gracia.

A la puerta de la inclusa  
Dos novios hacían versos,  
Y al verlos una reclusa:  
—La carne se come en casa,  
Exclamó toda confusa,  
Y aquí roemos los huesos.

**Ahí está mi edad, ¿seal cuántos minutos he vivido?**—Dijo á su pastorcillo el gran matemático D'Alamberg. Retiróse el niño á un rincón del cuarto, se cubrió la cara con las manos y volvió con el resultado en un instante. D'Alamberg seguía su operación con la pluma y cuando la hubo concluido se vió que no eran iguales. Serrepitió la operación, siempre diferían del mismo modo; por fin dijo el niño: «¿Ha tomado usted en cuenta los años bisestiles?» El gran matemático los había omitido; el pastorcillo los había agregado á su cuenta, D'Alamberg quedó vencido. ¡Oh fuerza del talento numérico!

Dijo Agustín á Joaquín:  
—¿A dónde me van irás?  
—A la feria de Albañica  
A comprar un buen roca.  
—Pues allí me encontrarás.  
Respondió al punto Agustín.

**Ahí me las den todas.**—Célebre frase de un Alcalde Mayor á su Aguacil. Cuéntase que el tal Alcalde dió al corchete un auto de prisión contra un pillastre. Este, al ver que el ministro de justicia trataba de prenderle, le soltó una bofetada tremenda, diciéndole: «toma para el juez que te envía». El aguacil, amostazado, presentóse al Alcalde y le dijo: «ahora mismo acaban de dar á su señoría una bofetada». —«¡A mí!» —preguntó extrañando la noticia. —«Sí, señor, no lo dude V. S., replicó el corchete, en este mismo instante acaban de pegar á su señoría una terrible bofetada en esta mi cara. —Oh, entonces, contestó el Alcalde con mucha sorna, ahí me las den todas: tal es el origen de esta frase.

**DE LA PROVINCIA**

**Pueblo de Almoradiel.**

Hace unos días recibió las aguas del bautismo una niña, hija de nuestro suscriptor don Calixto Escobar. Los invitados al acto fueron obsequiados con la espléndida que acostumbra los Sres. De Escobar.

Felicitamos á los padres por el natalicio de su primer hijo.—C.

**Navatruera.**

Se ha celebrado en este pueblo la función del Patrón Santo Tomás Apóstol con extraordinaria solemnidad.

Después de incesante labor, el Sr. Cura Regente D. José Herrero ha podido conseguir traer la Imagen del Santo, fabricada en la casa de los Sres. Mustieles.

A las diez de la mañana del 21, un repique de campanas anunciaba la fiesta y desde la Casa Parroquial salió la comitiva, compuesta de todas las Autoridades, tanto gubernativa como militar.

Después de llegar al templo, se hizo la Procesión, haciendo los honores al Santo el puesto de la Guardia civil de Valdelecaes (Cáceres), al mando del joven Comandante don Antonio Arroyo, quienes, terminada la Procesión, hicieron guardia á Dios Nuestro Señor durante toda la Santa Misa, presentando sus armas en el momento de elevar la Hostia Sacrosanta.

El Sermón estuvo á cargo del Sr. Cura Regente D. José Herrero, quien rayó á gran altura, dejando satisfecho al auditorio.

Terminada la fiesta, fueron á casa del señor Cura, donde fueron obsequiados.

**Cropesa.**

En esta villa, y cuando mayor era la algarsa al salir de la Misa del Gallo, encontráronse dos grupos que iban disfrutando de la natural expansión.

Entre ambos grupos, y á consecuencia de dirigirse cantares agresivos y molestos, truvose una disputa que bien pronto degeneró en riña seria, de la que resultó herido de gravedad el joven Eleuterio Sánchez Hernández, de un golpe que con una porra le dió Lorenzo Gutiérrez González.

El agresor ha sido detenido.

**Noblejas.**

En dicho pueblo disputaron por insignificantes motivos, los hermanos Diego y Francisco Girona, disparando éste á aquél un tiro de escopeta que le ocasionó una gravísima herida en el costado derecho.

El agresor ha sido encarcelado.

**Villacafias.**

Han sido detenidos los vecinos de esta villa Gregorio Pachas (a) Volando, Vicente María, Julián Torres (a) Mataciviles, Martín Torres y sus hermanos Eugenio y Pedro.

Dichos sujetos estaban reclamados por el Juzgado de Instrucción de Lillo.

**La Estrella.**

El vecino del anejo de Fuentes, Deogracias Magendano Castro, ha asaltado la casa de su vecina María Castro á altas horas de la madrugada, en ocasión en que el marido de ésta se hallaba ausente.

Magendano cometió este acto con lúbricos deseos, y amenazó de muerte á María con un cuchillo si no accedía á su brutal propósito. Esta tuvo que huir y refugiarse en la casa de una vecina.

Deogracias ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado municipal.

**Velada.**

Por infracción de la Ley de casa han sido denunciados los vecinos de este pueblo Victoriano Merino Ballester y Pablo Rodríguez Hernández.

—Por la misma causa han sido también denunciados en el pueblo de Espinosa Patricio Ruiz Alonso y Anastasio Gómez.

**DE LA CAPITAL**

**Petición de mano.**

A principios del próximo mes de Enero será pedida la mano de la bella Srta. Rosario González Labarga, hija del Gobernador civil de esta capital D. Antonio, para D. Eduardo de la Iglesia, hijo del Gobernador del Banco Hipotecario.

En la próxima primavera se verificará la boda.

**Los escandalosos.**

Ha sido maltratada de palabra y obra Paula Nombela por el valiente joven Antonio Fernández.

Con tal motivo prodújose un formidable escándalo.

—En las afueras de esta ciudad ha maltratado de palabra Santiago García Moreno á Leoncio Ruiz García, por haberle confundido á éste con Isidro Carrasco, con quien había sostenido una disputa unos días antes en la Plaza de Zocodover, al parecer por un asunto de faldas.

De ambos hechos la policía ha dado parte al Juzgado.

**Caída.**

Damiana González Sánchez, que se dirigía á su domicilio con un cubo y un cántaro llenos de agua, tuvo la desgracia de caerse al llegar á la cuesta de los Escalones, sufriendo la fractura del peroné derecho.

Fué curada en el Hospital provincial.

**Por blasfemo.**

Isabelo González Hernández (a) Escopeta, ha sido detenido por blasfemar y cometer actos inmorales en la vía pública.

El Sr. Gobernador le ha impuesto una multa de 75 pesetas, pasando á la cárcel por insolvente.

**Convocatoria.**

El Boletín Oficial de la provincia publica una convocatoria para proveer interinamente Escuelas nacionales de niñas de esta provincia, debiendo solicitarlo en un plazo de quince días las maestras que deseen colocarse.

Las instancias se dirigirán al Gobernador, Presidente de la Junta provincial de Instrucción pública.

—También anuncia para el día 1.º de Enero, á las once, la venta en pública subasta de las armas recogidas por la Guardia civil y Guardas jurados por infracción á la Ley de casa y usarlas sin licencia.

El acto tendrá lugar en la casa Cuartel.

**Inauguración.**

El día primero de año se inaugurará en la Iglesia parroquial de Santiago una bonita efigie del Santísimo Corazón de María, para lo que han contribuido con limosnas algunos feligreses interesados en el mayor culto de dicha parroquia.

**Reparto de premios.**

En el Hospital de Afuera tendrá lugar el día de año nuevo, á las tres de la tarde, la repartición de premios á los niños que asisten á la Catequesis de Santiago, cuyo acto, como en años anteriores, es público.

**Nombramiento.**

Por la Junta Diocesana de la Liga de Defensas del Clero, ha sido nombrado miembro de la misma D. Gabriel Díaz Mayordomo, quien viene á ocupar la vacante producida por D. Mariano Moreno.

También se tomaron en la Junta varios acuerdos, entre ellos la remisión á la Junta central de las décimas de lo recaudado y el nombramiento de amanuense y cobrador á favor de D. Tomás Sierra, señalando la gratificación que por dicho trabajo ha de percibir.

**En secreto.**

Según noticias fidedignas, ha sido pedida la mano de una bellísima joven de la alta sociedad toledana para un ilustradísimo Abogado del Colegio de Almería.

La boda se celebrará en breve, y á petición de la novia se servirá, después del almuerzo una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barrozo en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24, Toledo.

**Distinción merecida.**

Nuestro propagandista católico D. Gerardo Requejo, que tan gratos recuerdos dejó en Toledo cuando el mitin Católico en el Teatro de Rojas, ha sido recibido en audiencia privada por Su Santidad, del cual recibió para él y para sus compañeros de propaganda frases de elogio del príncipe de la Iglesia.

**Bien hecho.**

El Ayuntamiento de Madrid ha acordado no entregar las subvenciones acordadas para Centros y Sociedades, sin antes averiguar si éstas cumplen sus fines de beneficencia y enseñanza.

Aviso á los señores del Concejo toledano.

**Buena noticia.**

Nos aseguran que un personaje de la alta sociedad toledana, convencido de los trastornos ocasionados á la familia, y la pérdida de intereses con motivo de sus aficiones desordenadas al juego, está resuelto á abandonar éste.

Ni que decir tiene lo que nos alegra esta buena noticia, y más aún nos alegraría si la pudiéramos hacer extensiva á tantos otros desdichados que tienen arruinada la familia.

**Ecce militem.**

Circulan rumores, sin que nada pueda asegurarse, que el Director de la Academia de Infantería Sr. Martínez Anido será destinado á mandar el Regimiento del Rey, y para cubrir la vacante que deja este señor, se cita á D. José García Moreno.

**SECCION RELIGIOSA**

**Cuarenta Horas.**—Mee de Diciembre. Día 29, Parroquia de San Nicolás de Bari, y 30 y 31, Iglesia de Padres Jesuitas.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Durante la semana habrá Misas rezadas desde las cinco hasta las ocho y media inclusive. Continúa el solemne Octavario al Niño Jesús. Todos los días, á las cinco de la tarde, Rosario, Ejercicio y villancicos.

**Iglesia de San Cipriano.**—Todos los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve cantada á Nuestra Señora de la Esperanza. Los domingos y días festivos Misa á las ocho y á las once en el altar de Nuestra Señora.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—Mañana domingo, á las diez y media, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonsaga.

**Logogrifo numérico.**

7	Vocal.
5 6 7	Vía de agua.
8 2 5 6 7	Planta.
1 2 3 4 5 6 7	Nombre de varón.
1 2 3 4 5	Infinitivo.
3 2 4	Para atar.
1	Consonante.

**JEROGLIFICO**

Por Marino Martínez.

**P P VOCAL NEGACION**

Solución al logogrifo del número anterior: Nana, habiéndola remitido exacta Marcelino Onrabis, Nicolás Díaz, Adoración Pita, «Uno de Santo Tomás» y Germán Ceñanaga.

Al jerooglífico: NAVEGACION, remitiéndola Eusebio Martínez, Germán Fernández, «Uno de Linares», Tomás Zorrilla y «Pepito».

**JARDÍN**

Se vende un hermoso jardín con abundancia de agua y buena casa. Darán razón: Cuesta de los Pascales, núm. 3.

**Nuevo Hotel Restaurant «GRANULLAQUE»**

Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO

Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño. Timbres.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesas independientes.—Cocina española y francesa.—Coche á todos los trenes.

Servicio esmerado y económico.

**CENTRO DE PERIÓDICOS RAMÓN GARRIDO**

Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en Devocionarios y Libros de Comunión.

**PRECIOS ECONÓMICOS**

Postales de todas clases y precios.

**Fábrica de Mazapán, Confeitería y Chocolate**

**JUAN MARTÍN BURRIEL**

Martín-Gamero, 11—Toledo.

Depósito en Madrid: Almacén de Coloniales y Confeitería de ANDRÉS DÍAZ ZORITA

13, Plaza del Progreso, 13

**BRONQUITIS, TOS FERINA**

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos, curadas radicalmente con el

**FERINOL**

Precio del frasco: 3 pesetas.

Se vende en todas las Farmacias y Droguerías.

El por mayor en los Centros de Especificos.

En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Gardiasso de la Vega, 1 y 3

**Clinica Médica**

**Dr. Teodomiro Herrera Barroso**

con título profesional de varias facultades establecido en MADRID.

Especialidad en el tratamiento de las enfermedades de los aparatos respiratorios, nerviosos y de la piel, por los más modernos procedimientos.

**Radioterapia.**—Las estadísticas comprueban constantemente los éxitos obtenidos con el empleo del RADIO en las siguientes enfermedades:

Reumatismo muscular y articular, gota, neuralgias y ciáticas; afecciones en los órganos respiratorios, bronquitis agudas y crónicas; laríngeas, afonías, etc.; enfermedades de la piel.

**Horas de consulta y tratamientos.** De diez á doce y de dos á seis, lunes, martes y miércoles en Toledo, «Hotel Paris», Cuesta del Alcázar, núm. 8.—Consultorio en Madrid, Infantas, núms. 4 y 6, los días restantes de la semana.

**TALLER DE ESCULTURA**

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consultese este taller

**ESTOMACAL**

Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

**DIARREAS**

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los medicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 20, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

# NO MAS SORDOS



El milagro hecho, todos oyen. El **ODITON RACHEL** probado en 30 años práctica clínica, cura a toda edad, y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden a 5 ptas. el **ODITON RACHEL** las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al Dr. Rachel, ARENAL 1, 1.º, Madrid, prospecto explicativo, que se remite gratis.

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

**TELESFORO DE LA FUENTE**

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234. — TOLEDO

**ESTA CASA NO ANUNCIA**

Unicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice: «Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

## NO MAS SABAÑONES!

Se evitan siempre usando el infalible **“BÁLSAMO TROPICAL,”** del Doctor Cuerda y si ya están ulcerados, cicatrizan rápidamente. Desde la primera aplicación cesa el picor, que tanto molesta. No floras de topicos, cremas y líquidos (todos remedios secretos), que no sirven para nada, y pedid en farmacias y droguerías

«Bálsamo Tropical».

Frasco con instrucciones, 60 céntimos.

DROGUERÍA DE GONZÁLEZ Y HERMANO, Garcilaso de la Vega, 1, Toledo, y farmacias.

### Academia Modelo

Director: Doctor D. Nicasar Mariano Aparicio y Gutiérrez, Presbítero, ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras. Carreras especiales — Preparación y Carrera Mercantil. — Correos. — Telégrafos. — Banco. — Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales — Idiomas.

Profesorado escogido. Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, a quien se dirigirá toda la correspondencia.



**LAS EFICACES PÍLDORAS GRAHAM**  
Para la Sangre y los Nervios

los desarreglos de la menstruación, inflamación de los ovarios, leucorrea y cuantas dolencias son causadas por la impureza de la sangre.

Dan exquisita suavidad y tersura al cutis, devolviéndole el color rosado a las mejillas y contribuyendo a la conservación y el acrecentamiento de la belleza en la mujer.

Alivian las dolencias del estómago, indigestiones, dispepsias y curan el estreñimiento crónico.

Las recomendamos especialmente a las señoras que deseen usar sus hermosas preparaciones de tocador que describimos en nuestro folleto que remitimos gratis a quien lo solicite.

Tanto las Píldoras "GRAHAM" para la Sangre y los Nervios, como mis otras preparaciones se pueden obtener de mis agentes locales ó escribiéndome directamente.

MRS. GERVAISE GRAHAM  
25 W. Illinois St., Chicago, Ill., E.U.A.

Este maravilloso medicamento se vende al precio de pesetas 3,50 la caja en todas las buenas Farmacias y Centros de Especialidades Farmacéuticas de España.

Depósito en Toledo:  
**Farmacia de Santos.**

Pídanse prospectos explicativos a los

Agentes generales  
**Sociedad "Anglo-Ibérica,"**

Apartado 350, Madrid  
quienes los remiten gratis y franco.

**LA UNIÓN ECLESIASTICA**  
PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

GRANDES TALLERES DE BOPA TALAB  
D. José Cavanna

# Confitería de Hijo de Pérez Hernández

Casa fundada en 1834. Tendillas, 3, teléfono 5, TOLEDO

## EDUARDO ÁLVAREZ

**RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD**

### Relojería.

Relojes de todas clases y marcas. Relojes extraplano y extrapulgados. — Representante de la marca Juvenla. — Reguladores. — Despertadores. Cadenas.

Gran taller de composición garantizada.

Relojería, Óptica y Electricidad. — ALVAREZ. — Comercio, 23 y 25. — Toledo.

### Óptica.

Gafas y lentes de todas clases. — Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas. — Lentes ahumados. — Lentes cristales especiales de colores higiénicos. — Gemelos teatro, campo y prismáticos. — Barómetros. — Termómetros, etc. — Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas. — Armaduras, cristales y piezas de recambio.

### Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos. — Maquinaria eléctrica. — Aparatos para gabinetes y escuelas. — Arañas-brazos. — Cristalería. — Arcos voltaicos. — Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas. — Lámparas corrientes, desde 0,50 ídem.

Cerería, Librería,

Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de

**M. San Román**

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria

Sal, 11. — Teléfono 255.

Red Telefónica de Toledo.

### Administración

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de un importante servicio, aun en las pequeñas poblaciones que ya cuentan con tan benéfico invento.

La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es, sin duda, la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, o sea 7,50 pesetas mensuales, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna, como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: Conferencias interurbanas y telegráficas; atención los servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual en sus asuntos ó negocios; creemos no debe juzgarse como gasto superfluo, comparado con la comodidad y ventajas del servicio; quien por tan modesta cuota y tanta facilidad va a exponerse a molestias ó utilizar un servicio al cual no se halla acostumbrado.

## IMPRENTA Y LIBRERIA

DE VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ  
COMERCIO, 55, Y LUCIO, 8. — TOLEDO

Trabajos tipográficos y encuadernaciones. Cajas de papel y sobres de todas clases. Gran surtido en objetos de escritorio y dibujo. Obras de texto para todos los Centros Preparatorios.

## LA SASTRERÍA MADRILEÑA

vende muy barato, hace las prendas á gusto de todos y admite géneros para la confección.

Equipos de Seminarista á 90 ptas.

GABANES • CAPAS • PELLIZAS • PANAS

1, Hombre de Palo, 1—TOLEDO

### Imágenes de pasta madera

materia indulgenciable aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

Sebastián Díaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

## Aguardientes, Vinos y Licorosos

Plaza de la Ropería, núm. 10

El dueño de este gran establecimiento ha recibido grandes partidas de géneros, que se propone vender á precios increíbles.

### Aguardientes arisados

	Pesetas.
Monóvar dulce, medio litro. ....	0,60
Triple anís y anís doble, íd. íd. ....	0,75
Chinchón en su grado, íd. íd. ....	1,00
Aguardiente de Jativa, íd. íd. ....	1,00
Ojón López Herranz, íd. íd. ....	1,50
Anís Palma de Mallorca, íd. íd. ....	1,50
Anís Aragón, íd. íd. ....	1,50
Cazalla de la Sierra, íd. íd. ....	1,25
Anís Palmaseda, botella chica. ....	3,00

Embotellados del Mono Colecte sport y escañados de Jativa de todas clases.

Cofre, Domec, Fundador, Martoff, Monopolio, Mies y Caballero; Ron; Oca; Café; Jerez, Manzanilla, Montilla, Pedro Ximénez, Málaga, Moscatel, Chipiona, Carifena, Ajacado, Rancio, Lágrimas, Condado, y otros imposibles de enumerar.

	Pesetas.
Rioja de varias marcas, embotellado, extranjero Champan-Maria Estour, 5 pesetas. Porto Bellera appetiser vigour.	
Vinos de mesa:	
Valdepeñas (los 76 litros) ....	4,00
Villarrubia (los 16 íd.) ....	3,50
Tinto dulce del país, medio litro. ....	0,20

Vino especial para la celebración de la Santa Misa, 1 peseta litro.

ESPECIALIDAD EN EL VINO DEL ABUELO



**CHOCOLATE DE LA TRAPA**

FABRICADO por Los Religiosos Comerciantes de Toledo

**TRAPENSES**

de SAN ISIDORO en venta de 50 años

PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa, De 400 gramos. ....	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. ....	14 y 16	1,00, 1,25, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. ....	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con cacao, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen taras de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales distribuidores: